



GRAND MAGISTÈRE - VATICAN
ORDRE ÉQUESTRE DU SAINT-SÉPULCRE
DE JÉRUSALEM

Au service des pierres vivantes en Terre Sainte

Un vent nouveau souffle sur l'Amérique latine

Réunion des Lieutenants d'Amérique latine



La rencontre que le Cardinal Grand Maître a eue à Rocas do Vouga, résidence de campagne du Lieutenant pour le Brésil-São Paulo, Manuel Tavares, avec les Lieutenants de la zone latino-américaine, le dimanche 27 octobre, a suscité un nouvel enthousiasme chez ceux qui étaient restés, pour diverses raisons, un peu en marge des contacts avec le Grand Magistère depuis 2018. Six ans s'étaient en effet écoulés depuis la dernière rencontre en présentiel à Buenos Aires. Le Covid et d'autres circonstances négatives avaient retardé cette nouvelle rencontre de visu, qui n'avait pu avoir lieu que deux fois en visioconférence.

Quels sont les éléments nouveaux qui sont apparus ? Tout d'abord, depuis lors, la création du poste de Vice-Gouverneur Général, chargé de l'Amérique latine, confié aux compétences et au dévouement d'Enric Mas, qui, en liaison étroite avec le Grand Magistère, a permis de coordonner toutes les activités de Rome avec celles de la région, grâce à des contacts continus et à des visites fréquentes. Les fruits de cette action ont été nombreux : en Argentine, une réconfortante reprise du dialogue entre les Membres de l'Ordre et l'épiscopat local qui avait rencontré quelques difficultés auparavant ; au Brésil, des acteurs de diverses régions œuvrent désormais, ce qui nous permet d'envisager avec confiance les perspectives d'expansion de l'Ordre dans un pays qui a un potentiel et une dévotion immenses. Le Mexique joue un rôle de premier plan dans la formation au profit des pays voisins. Une nouvelle Délégation Magistrale a été installée en mai dernier à Saint-Domingue, amorçant ainsi l'expansion de l'Ordre en Amérique centrale. Dans cette perspective, des visites ont été effectuées au Honduras, au Panama et au Guatemala et des contacts directs ont été établis avec les autorités ecclésiastiques locales. Le changement à la tête de la Lieutenance à Bogota a apporté une nouvelle énergie et de nouvelles perspectives pour la Colombie. Le Chili, le Paraguay et l'Équateur sont d'autres pays où des ouvertures possibles sont à l'étude. Le prochain changement à la tête de la Lieutenance de Rio de Janeiro, tout en assurant la continuité, apportera au Conseil de la Lieutenance de nouvelles et jeunes forces, véritablement attirées par l'amour de la Terre Sainte, et que le Cardinal Grand Maître a pu rencontrer en personne.

Le climat de grande cordialité et d'intentions constructives dans lequel s'est déroulée la réunion des Lieutenants latino-américains dans l'impressionnante *coudelaria* près de São Paulo portera certainement ses fruits. L'initiative a été encouragée par le cardinal Odilo Pedro Scherer, Grand Prieur de la Lieutenance et archevêque de São Paulo, qui a participé à la première partie de la réunion en tant qu'invité et observateur, incarnant ainsi pleinement l'esprit « d'accompagnement » de la part de la composante ecclésiastique initié lors de la dernière Consulta.

Les interventions qui ont suivi, modérées par le Gouverneur Général, sous la direction spirituelle du Cardinal Grand Maître, ont donné lieu à des réflexions animées et constructives, tant sur le thème de l'approfondissement spirituel que sur celui de la participation contributive, à partir de l'enseignement des cinq textes fondamentaux de l'Ordre : les Statuts, le livre sur la Spiritualité, le Document sur la Formation, le nouveau Rituel et le nouveau Règlement (en cours de finalisation et disponible prochainement), que le Cardinal Grand Maître a recommandé de diffuser largement parmi les Membres et d'étudier de manière approfondie. La présence du Cérémoniaire de l'Ordre, Mgr Adriano Paccanelli, a souligné l'importance de plus d'attention dans l'application des rituels en vigueur, tandis que celle du Responsable de la Communication, François Vayne, a témoigné de la nécessité de relayer davantage l'action de l'Ordre en Terre Sainte, tout comme les indications provenant du Grand Magistère, et d'encourager le dialogue entre les Lieutenances.



Les Saintes Messes, célébrées dans la petite chapelle creusée dans une grotte et entourée d'une végétation tropicale luxuriante, ont été des moments de prière commune et l'occasion d'homélies élevées de la part du Cardinal Grand Maître.

Le cadre agréable et convivial offert par le maître de maison a certainement contribué à faciliter le dialogue et la compréhension. Un message de solidarité a été envoyé au Lieutenant pour le Venezuela, empêché de se rendre à São Paulo en raison de la situation politique dans son pays.

Il est impossible de donner une vision complète sans mentionner les deux Investitures qui ont eu lieu à Rio de Janeiro et à São Paulo en présence des deux Archevêques Grands Prieurs, respectivement Leurs Éminences le cardinal Orani João Tempesta et le cardinal Odilo Pedro Scherer, qui soutiennent

chaleureusement les initiatives de l'Ordre et ont apporté leur pleine coopération, tant dans les contacts avec le Grand Maître que dans les rencontres avec les nouveaux Chevaliers et Dames. Leur avis sera également très utile pour faire connaître l'Ordre auprès de la Conférence épiscopale brésilienne (CNBB).

(Octobre 2024)